

# La Gaceta

PARLAMENTARIA | Diciembre 17 2007 | Año 1, No 80

## Tus Diputados SONORENSES

58 LEGISLATURA



CUMPLIR  
CON CLARIDAD,  
NUESTRO  
TRABAJO

**“EFEMERIDES”****LUNES 17 DE DICIEMBRE**

- 1790 Es encontrado el monolito del Calendario Azteca o Piedra del Sol en el costado sur de la Plaza Mayor de la Ciudad de México, en un área cercana a la acequia que corría por el costado meridional del Palacio Nacional.
- 1830 Muere el libertador Simón Bolívar. Reconocido como el caudillo que dirigió la emancipación americana del yugo español, Simón Bolívar es considerado el Libertador de América.
- 1853 Nace Emilio Roux, médico francés que descubrió la vacuna antidiftérica.
- 1857 El general Félix Zuloaga, comandante de las tropas estacionadas en el pueblo de Tacubaya, de acuerdo con un grupo de conservadores, proclamaron el Plan de Tacubaya, encaminado a derogar la Constitución de 1857, por considerarla radical y, asimismo, con el compromiso de convocar a un nuevo congreso que formulara y expidiera una Carta Magna más conservadora. Este plan estuvo auspiciado por el propio presidente Comonfort quien desde el día 11 disolvió el Congreso, traicionó sus principios liberales y se unió a los conservadores. El día 21 de enero de 1858, Comonfort fue derrocado por Zuloaga, quien al otro día tomó el poder.
- 1862 Por medio del Decreto número 33, se le añade al nombre de Guaymas el de Zaragoza, quedando así: Guaymas de Zaragoza.
- 1885 El Presidente Porfirio Díaz firmó el decreto por el cual se fundó, el 24 de febrero de 1887, la Escuela Normal de Profesores de Instrucción Primaria, hoy Escuela Nacional de Maestros.
- 1891 Murió en la Ciudad de México José María Iglesias, jurisconsulto y político, quien asumió interinamente la Presidencia de la República a la caída de Sebastián Lerdo de Tejada (1876-1877).
- 1935 El Senado de la República declara desaparecidos los tres Poderes de Sonora, violando la soberanía del Estado. La acción, injusta a todas luces, fue ordenada por el general Lázaro Cárdenas, Presidente de la República en ese entonces.
- 1963 El Congreso de Estados Unidos de América aprobó, por mayoría de votos, el

convenio definitivo para restituir a México 333 hectáreas del territorio de “El Chamizal”.

- 1971 Muere Rosendo Salazar en la Ciudad de México. Desde muy joven se convirtió en cajista y corrector de una imprenta en Puebla. Desde ese empleo impulsó la formación, en 1909, de la Unión Tipográfica Mexicana, la que llegó a encabezar en 1912. Un año antes fundó y dirigió el periódico *La Patria de Serdán*. En la ciudad de México, contribuyó a fundar la Casa del Obrero Mundial; dentro de esta, fue uno de los líderes que firmó con Carranza el pacto que originó los Batallones Rojos, integrados por trabajadores que defendieron la causa constitucionalista en las batallas de el Ébano, Tomilita y Celaya; participación obrera que hizo posible la inclusión dentro de la Constitución de 1917, el capítulo del Trabajo y la Previsión Social, las garantías sociales en las que descansa la justicia social de la Revolución Mexicana.
- 2000 Hace erupción el volcán Popocatepetl, en el Estado de México, el material incandescente llega hasta 12 kilómetros del cráter.
- 2003 La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) crea el primer atlas cerebral, el cual permite a los científicos realizar resonancias magnéticas a personas para su identificación. Su función sería similar a las de las huellas dactilares.

### MARTES 18 DE DICIEMBRE

- 1696 Toma posesión como el 32° virrey de la Nueva España, don José Sarmiento Valladares, conde de Moctezuma y de Teba. Ha de prolongar su mandato hasta noviembre de 1701 en que regresa a España.
- 1860 Benito Juárez García asume la Presidencia de la República con carácter de interino.
- 1861 El Presidente Juárez protesta por los planes de invasión de España.
- 1865 Por segunda ocasión el Presidente Juárez establece su gobierno en Paso del Norte, hoy Ciudad Juárez, Chihuahua. Saldrá de esa ciudad el 10 de junio del próximo año.
- 1866 En Coronilla, a dos leguas de Guadalajara, las fuerzas republicanas de Jalisco y Sinaloa, al mando de los generales Ramón Corona y Eulogio Parra, atacan y derrotan a los imperialistas franceses que salían de Guadalajara. Este triunfo significó la liberación del occidente del país.

- 1901 Se publica la Ley Electoral por la que se establece que la renovación de los poderes federales se realizaría a través de elecciones ordinarias cada dos años.
- 1911 El Presidente Madero emite una ley que representa un intento de reforma agraria, por el cual se estimulará a la agricultura y se apoyará a los campesinos para la compra de tierras.
- 1951 Se inaugura en Hermosillo el Bulevar Abelardo L. Rodríguez, con 1,800 metros de longitud. Esta obra se realizó en la administración de don Ignacio Soto.
- 1953 Se expide el decreto federal que crea el Distrito de Riego de la Costa de Hermosillo. Entre los rancheros y agricultores del poniente de Hermosillo, causó muy buena impresión lo dispuesto por el Presidente de la República, quien observaba el desarrollo que se dejaba sentir en Sonora. Este era don Adolfo Ruiz Cortines.

Día Mundial del Migrante.

### MIÉRCOLES 19 DE DICIEMBRE

- 1683 Nace Felipe V, primer rey Borbón de España.
- 1788 Fallece en Arizpe el gran explorador y colonizador sonoreño, coronel Juan Bautista de Anza. En 1775, fundó en California la hoy gran ciudad y puerto de San Francisco, con gente que llevó de Sinaloa y Sonora exprofeso. En ese lugar, hace varios años fue erigida una estatua del caballero De Anza, donde se le recuerda cada aniversario de su hazaña, que impidió el avance de los rusos desde Alaska. Don Juan Bautista de Anza nació en Santa Rosa de Corodéhuachi, hoy Fronteras, el año 1734, hijo del jefe de la milicia española, del mismo nombre. Los restos del militar, explorador y colonizador se encuentran a la vista del público, en la parroquia de Arizpe, donde se ve que era un hombre muy alto y vigoroso.
- 1851 Fallece en Arizpe el ilustre general Pedro García Conde, de donde era originario. El general nació el 8 de febrero de 1806 y se incorporó al ejército a una edad muy temprana; asistió al Colegio Militar, del que posteriormente fue su director. Reconstruyó el Palacio Nacional, luchó contra el ejército invasor de los Estados Unidos de América y terminada esta injusta guerra, después de los Tratados de Paz, fue nombrado por el Gobierno de México para presidir la comisión encargada de fijar los límites entre México y el país del norte. Allí, con celo y patriotismo, impidió que los comisionados estadounidenses fijaran

a su conveniencia la línea divisoria, como muchas veces lo intentaron. Hubo ocasiones en que el Gobierno Mexicano no enviaba los sueldos de sus ayudantes y entonces él, de su peculio, los cubría para que no se aprovecharan de esa circunstancias sus contrapartes si quedaban solos. Las preocupaciones, las privaciones y los disgustos con los geógrafos de los Estados Unidos, minaron su salud y cuando terminó ese trabajo se trasladó a Arizpe donde lo atendió su antigua nodriza hasta el último día de su vida.

- 1883 Nace en la Ciudad de México, Distrito Federal, Antonio Caso, quien habrá de distinguirse como filósofo, sociólogo y literato. También se dedicará a la cátedra en la Escuela Nacional Preparatoria y en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México, de las cuales llegará, además a ser director.
- 1980 Se inaugura el Centro Cultural Universitario (CCU) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).
- 1984 Por medio de un acuerdo, Gran Bretaña se compromete a entregar Hong Kong a China en 1997.

#### JUEVES 20 DE DICIEMBRE

- 1795 Son retirados los restos de Cristóbal Colón de la catedral de Santo Domingo para trasladarlos a Cuba.
- 1810 Se publicó en Guadalajara, Jalisco, “El Despertador Americano”, primer periódico insurgente. Su director fue Francisco Severo Maldonado.
- 1810 Establecido en Guadalajara el gobierno independiente con Miguel Hidalgo a la cabeza y los ministros José María Chico e Ignacio López Rayón, se decretó la abolición de la esclavitud y del tributo (día 6 de ese mes); se dieron varias proclamas y bandos para defender estas ideas y propagarlas.
- 1827 Durante el gobierno de Don Guadalupe Victoria, se decretó la expulsión del país de todos los residentes españoles. Ese decreto no se llevó a la práctica, aunque sí salieron muchos españoles con todo y su capital.
- 1829 El Congreso, después de conceder licencia al presidente Vicente Guerrero para dejar el poder y combatir a los sublevados en Jalapa (Anastasio Bustamante) y tras nombrar presidente interino a Don José María Bocanegra, apenas el día 18, destituyó como presidente a Guerrero y lo inhabilitó para gobernar. En su lugar llamó al vicepresidente Bustamante; mientras éste llegaba a la capital, detentaron el poder del 23 al 30 del presente mes, el

- licenciado Pedro Vélez, presidente de la Suprema Corte de Justicia, Don Luis Quintanar y Lucas Alamán.
- 1858 Plan de Navidad. En Ayotla, Estado de México, se pronunció el general José María Echegeray, conservador, en contra del presidente Zuloaga y propuso que fuera sustituido por el general Miguel Miramón.
- 1860 La Asamblea de Carolina del Sur declara disuelta su unión con los Estados Unidos, lo que originó la Guerra de Secesión.
- 1916 Después de acalorados debates y cambios de comisiones y de proyectos, fue aprobado el artículo 3º constitucional en el Congreso Constituyente de Querétaro.
- 1932 Fallece en Hermosillo don Alberto Cubillas, ex gobernador del Estado. El señor Cubillas ocupó los puestos más altos del Gobierno sonorenses, incluyendo la Vicegubernatura y el de jefe del Poder Ejecutivo interinamente. Fue también en otras ocasiones diputado local. Nació en la Ciudad de Guaymas el 6 de septiembre de 1856 y su primer empleo oficial fue el de capitán de la Guardia Nacional en 1889. Todos sus empleos oficiales los tuvo durante la hegemonía política del general Luis Emeterio Torres, y al triunfo del maderismo se retiró a la vida privada.

### VIERNES 21 DE DICIEMBRE

- 1520 Derrotado Cortés en la Gran Tenochtitlan el 30 de junio pasado, repuestas y fortalecidas sus tropas en Tlaxcala, ese día se presentó ante la capital azteca y la atacó, dividiendo su ejército en tres columnas: por la Calzada de Tacuba, Pedro de Alvarado; por la Calzada del Tepeyac, Gonzalo de Sandoval y la tercera, al mando de Cristóbal de Olid, por la Calzada de Coyoacán.
- 1720 Para proteger las conductas con destino a España, se implantó el sistema de protección de "flotas" de barcos de guerra. Así, los barcos mercantes que salían de Veracruz, fueron escoltados hasta las islas Canarias y de ahí se harían recambios con otras "flotas" que los llevarían a España.
- 1809 Conspiración de Valladolid. Se descubrió la conspiración independentista de Valladolid (hoy Morelia, Michoacán), que encabezaban el teniente José Mariano Michelena, el capitán José María García Obeso, el cura Mariano Ruiz de Chávez, el licenciado (guerrerense) José María Izazaga (quien después formaría la junta conjuradora de Zitácuaro) y otros. Los conspiradores fueron detenidos y enviados a la capital, donde el virrey Javier

Lizana, un tanto tolerante o liberal, no encontró delito que perseguir y ordenó su libertad, situación que le ganó enemistad con el Partido Español de la Nueva España.

- 1815 Murió en Ixtlahuaca, Estado de México, Francisco López Rayón, héroe de la Independencia, redactor de una proclama convocando a los soldados realistas a unírsele.
- 1827 Plan de Montaña. Se levantó en armas en Otumba, México, el coronel Manuel Montaña en contra del gobierno de Don Guadalupe Victoria, exigiendo: 1º, exterminaciones de reuniones secretas (encaminado contra los masones yorkinos que no sobre los escoceses), 2º, que los cargos públicos recayeran en personas de reconocida probidad, 3º, la expulsión del representante de Estados Unidos en México, mister Poinsett y, 4º, el exacto cumplimiento de la Constitución y las leyes vigentes.
- 1828 La ciudad de Valladolid, Michoacán, cambió su nombre por el de Morelia, en honor de Don José María Morelos.
- 1879 Nace el dictador ruso José Stalin, lejos de ser cauteloso, gobernó mediante el terror y la muerte. Como Iván el Terrible, que cegó al arquitecto que construyó la catedral de San Basilio para que no pudiera hacer nada más, Stalin ordenó matar al ingeniero checo que le instaló un sistema secreto electrónico en el Kremlin para escuchar las conversaciones de quienes lo rodeaban.
- 1883 Tras de que el presidente Don Manuel González decretara la acuñación de monedas de níquel, el pueblo inició motines. En uno de ellos, ese día se apersonó el propio Presidente y enfrentó a la muchedumbre y tras un diálogo directo, convenció a los amotinados, retirándose en medio de nutridos aplausos.
- 1890 Nace el revolucionario maderista Fortunato Zuazua en Lampazos, Nuevo León.
- 1900 Fallece en la Ciudad de México don Benito Quintana. El señor Quintana era un reconocido liberal, que participó a nivel estatal y nacional en la política al lado de los hombres que se identificaban con su ideología. Encontrándose radicado en Guaymas se desempeñó como jefe de la Aduana y en el Puerto contrajo nupcias con una muchacha sonorense, Maria Campillo. Con la llegada del general Antonio López de Santa Anna a la Presidencia de la República en 1853, fue cesado en su empleo. El fue el único representante de Sonora que firmó la Constitución Federal de 1857. Enseguida fue electo diputado al I Congreso General que disolvió el golpe de Estado del Presidente

Ignacio Comonfort. A don Benito Quintana se le tiene olvidado en Sonora y jamás se le menciona cuando se realizan ceremonias con motivo de la Constitución del 57.

1914 Fue constituido el Sindicato Mexicano de Electricistas.

### SABADO 22 DE DICIEMBRE

1766 En Junta de Guerra celebrada en la Ciudad de México, bajo la presidencia del virrey Marques de Croix, se acordó mandar a la Provincia de Sonora una expedición armada, para proteger vidas y haciendas de los colonizadores. En ese tiempo esta provincia estaba pasando por un periodo de dificultades por las constantes rebeliones de los indios locales y la incursión de los apaches.

1815 Fue fusilado por las autoridades realistas, en San Cristóbal Ecatepec, hoy Estado de México, Don José María Morelos y Pavón, preclaro héroe de la Independencia de México. Morelos ganó la admiración y respeto de cuantos conocieron su historia. Napoleón III dijo: "Con un general como Morelos sería capaz de conquistar el mundo". Maximiliano ordenó que se le erigiera una estatua en el centenario de su nacimiento, el 30 de septiembre de 1765. Esta estatua se encuentra en la plaza de La Ciudadela, en la Ciudad de México.

1853 Muere el militar mexicano Manuel María Lombardini, "depositario del Poder Ejecutivo" del 8 de febrero al 20 de abril de 1853. Deja la Presidencia en manos de Antonio López de Santa Anna.

1859 Nació en la Ciudad de México, Manuel Gutiérrez Nájera, quien se distinguió como periodista, novelista, cuentista, crítico y poeta; descriptivo, narrativo, filosófico y humorista; también se destacó como político liberal. En la literatura escribió con los pseudónimos de: Rafael, El duque Job, Recamier, El cura de Jalatlaco u Junius. Murió en su ciudad natal el 30 de febrero de 1895.

1860 Las fuerzas conservadoras del Presidente Miguel Miramón, al mando de él mismo, fueron derrotadas en las lomas de Calpulalpan, (México), por las fuerzas republicanas de Don Benito Juárez al mando del general Jesús González Ortega. Con esta derrota total se cerró el ciclo de la Guerra de los Tres Años o de Reforma.

1864 Nació en la Ciudad de México, Federico Gamboa, quien se distinguió como periodista, (gacetillero, reportero y cronista teatral), abogado, novelista, dramaturgo y diplomático. Fue secretario de Relaciones Exteriores del

gobierno de Victoriano Huerta; al triunfo de la revolución, salió desterrado del país para volver en 1923. Siguió dedicado al periodismo, la literatura y la cátedra. Su novela "Santa", escrita en 1903, fue llevada al cine.

- 1869 Murió en la Ciudad de México, Distrito Federal, el preclaro periodista, escritor, orador y político liberal Francisco Zarco, originario de la ciudad de Durango, donde nació el día 4 de diciembre de 1829.
- 1870 Muere el escritor español Gustavo Adolfo Becquer, una de las principales figuras del romanticismo.
- 1935 Asume la Gubernatura de Sonora el general Jesús Gutiérrez Cazares. Solo hacía dos días que se habían desconocido los Poderes del Estado, por parte del Senado de la República, a instancias del Presidente Lázaro Cárdenas.
- 1969 Se publica el decreto por el que se otorga la ciudadanía a los 18 años.
- 1972 Son rescatados los 16 supervivientes de los andes de un avión accidentado 70 días antes en la cordillera de los Andes con 36 personas a bordo.
- 1975 Fue publicada en el Diario Oficial, la Ley de Protección al Consumidor y se creó la Procuraduría Federal de Defensa del Consumidor (PROFECO).
- 1976 Muere el periodista, novelista y político mexicano Martín Luis Guzmán, autor de obras como "El águila y la serpiente", "La sombra del caudillo, Memorias de Pancho Villa", "Muertes históricas" e "Islas Marías".
- 1977 Murió en la Ciudad de México Martín Luis Guzmán, escritor, periodista y político.
- 1994 En México, la Asamblea Legislativa aprueba la nueva ley orgánica de administración pública del Distrito Federal, la cual prevé la sustitución del Departamento del Distrito Federal (DDF) por una Jefatura de Gobierno, cuyo titular deberá ser elegido por el voto ciudadano.
- 1997 Son acribillados 45 indígenas, en su mayoría mujeres y niños, en la comunidad de Acteal, Municipio de San Pedro Chenalhó, Chiapas.

Día del Agente de Tránsito y de la policía.

**DOMINGO 23 DE DICIEMBRE**

- 1530 Sebastián Ramírez de Fuenleal preside la segunda Audiencia de la Nueva España.
- 1801 Nace Alejandro I, zar de Rusia.
- 1813 Fuerzas insurgentes, al mando del general Morelos, fueron derrotadas en las goteras de Valladolid, hoy Morelia, Michoacán, por los realistas dirigidos por De Llano e Iturbide, pese a que Hermenegildo Galeana casi había entrado a la misma por un flanco.
- 1829 Se dio un pronunciamiento en la Ciudad de México secundando el Plan de Jalapa, por el que cesaba en el poder el presidente interino Don José María de Bocanegra; asumió el poder el licenciado Pedro Vélez, mientras lo tomaba Bustamante el 1° de enero de 1830.
- 1832 Convenios de Zavaleta. Dado el pronunciamiento de tropas gobiernistas en el puerto de Veracruz, el 2 de enero de ese año, se le ofreció a Santa Anna su jefatura; sin embargo, él, antes de comprometerse, se propuso al gobierno como mediador de los sublevados que exigían al Presidente Bustamante la remoción de sus ministros. Considerando a Santa Anna como el cabecilla del movimiento, Bustamante rechazó sus pretensiones. Entonces Santa Anna se unió al movimiento y fue atacado en Veracruz por el propio Bustamante quien solicitó licencia para separarse de la presidencia y comandar el ejército. Bustamante perdió y ganó, hasta firmar un armisticio (el de Corral Falso) con el general Calderón. Santa Anna pidió que viniera a gobernar el general y expresidente Manuel Gómez Pedraza, a quien atacara anteriormente aquél. Bustamante viendo que muchos de sus generales entraban en tratos con Santa Anna, aceptó dejar el poder y es por eso que se firmaron en la hacienda de Zavaleta, Puebla, los convenios de Zavaleta, por los que habría de regresar al poder Gómez Pedraza, cesando en la presidencia el general Melchor Múzquiz, interino de Bustamante, (El regreso de Gómez Pedraza constituyó una medida política de Santa Anna para escalar al poder más adelante).
- 1857 Al dar el golpe de Estado el presidente Comonfort contra sí mismo, cambiando de gobierno liberal a uno conservador que desconocía la Constitución de ese año, fue repudiado por el Gobierno de Jalisco que encabezaba la integración de un ejército de los Estados federales para la defensa constitucional de la República. Dichas tropas quedaban al mando del general Anastasio Parrodi. El presidente Comonfort, en menos de un mes, sería derrocado por sus propios aliados, los sublevados del Plan de Tacubaya.

- 1877 Nace en Villa de Seris Leandro P. Gaxiola. Durante varios años don Leandro fue agente de la Compañía Wells Fargo y regidor del Ayuntamiento de Hermosillo en los años de 1905 a 1907. También fue diputado local de 1925 a 1927 y gobernador interino del 16 de julio al 24 de septiembre de 1926, durante una licencia concedida al gobernador titular Alejo Bay.